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  教宗方濟各在公開接見活動的要理講授

中，繼續省思《迦拉達書》的思想，論述了“ 

偽善的病毒”。教宗强調，偽善使人寧可裝假 

，也不願做自己。“在教會内的偽善尤其惡

劣”，它“危害教會的合一”。 

   (梵蒂岡新聞網)什麽是“裝假”？這個提

問在保祿六世大廳迴蕩著。教宗方濟各 8 月

25日上午主持週三公開接見活動，繼續以《 

迦拉達書》中關於法律的危險，作為當天要理 

講授省思的主題。教宗提到“一個相當出人意

外的事件”，那就是保祿說他“責備了刻法，即

伯多祿”，因為伯多祿“在安提約基雅團體面前

的行為不妥當”（參：迦二 11-12）。 

  教宗解釋說，“對一個猶太人而言，法律禁 

止他與非猶太人一起吃飯”。在安提約基雅，

“伯多祿起先與外邦人歸化的基督徒同席而沒

有絲毫困難，但幾個受割損的基督徒從耶路撒

冷一來到該城，他就不再這麽做了，怕招致他 

們的批評”。這樣一來，“伯多祿便無意中，在

團體内造成無緣無故的分裂”。 

 “什麽是裝假？可以說，這是害怕道出真相 

。偽裝是因真相而害怕。人們寧可偽裝，也不 

願做自己。這好似給靈魂化妝，好似粉飾行為 

態度，給舉動方式塗脂抹粉：這不是真相。”教

宗指出，在《聖經》中能找到“對抗虛假的不同

典範”。年已古稀的厄肋阿匝爾是一個美好的 

見證，“有人勸他假裝吃獻給外邦人神明的祭

肉，如此就可保住自己的性命”。但這個敬畏天

主的人答道:“像我這樣年齡的人，決不宜作

偽。”(加下六 18-25） 

  《福音》也提到“耶穌在不同的場合，强烈

斥責那些外表看似義人,内心卻滿是虛偽和

罪惡的人”。教宗强調;“偽善是一個人在作

假、奉承和欺騙，因為他臉上戴著面具度日,

沒有勇氣面對真理。因此，他沒有能力真正地

去愛。一個偽善的人不懂得愛，只曉得活在自

私自利中,沒有力量坦蕩地表明他的心地”。 

  宗最後提醒道，在許多情況中“都可看到偽

善的現像”。偽善“經常隱藏在工作場所，同事

之間好似朋友，競爭卻造成在背後的打擊。在 

政治上也屢見不鮮，偽善者在公衆和私人生活

當中判若兩人。偽善在教會内尤其惡劣。我們 

絕不可忘記上主的話：”你們的話該當是：是

就說是，非就說非；其他多餘的，便是出於邪

惡。“(瑪五 37）不同的作法便意味著危害教會

的合一，這是上主親自祈求的合一”。 

     2015年8月30日主日

(三鐘經)，教宗方濟各

談到福音中法利塞人和

耶穌關於「先人傳授」

的辯論。教宗說：「我

們很可能會覺得，只要

我們遵守法規和傳統，

就是善盡本分，甚至認

為自己比他人更優秀，

即使不愛近人、心硬、自負和傲慢也無妨。」 

    教宗告誡道：「人的法規不是天主的誡命；

人的法規也絕不能替代天主的誡命。耶穌譴責法

利塞人說：『你們離棄天主的誡命，而只拘守人

的傳統』，將這種拘守法規解釋為真正的虔誠。

然而，耶穌的教導並非如此。」教宗說：「倘若

不悔改，不把法規轉化為具體的態度，不藉著祈

禱與天主相遇並接納祂的聖言，不尋求正義與和

平，不救助窮人、弱小和受壓迫者，僅僅按照字

面意思拘守法規，沒有任何實際意義。」 

    教宗關於教會團體內的生活即席表示：「我

們都知道，在我們的團體內，在我們的堂區中，

在我們的小區裡，那些自稱『虔誠天主教徒』的

人做了多少損害教會利益、抹黑教會的事。他們

經常參與彌撒，之後在自己的日常生活中卻不關 

心家庭，說他人的壞話。耶穌所譴責的就是這種 

行為，因為這是反面的基督徒見證！」 

     

    教宗堅定地認為：「心地不潔，手不可能真

正的潔淨，唇舌也不可能宣講有關仁愛、慈悲和

寬恕的真心話。外在的態度是內心抉擇的結果，

反之卻不然。若內心不悔改，僅有外在的態度，

我們依然不是真正的基督徒。」因此，「不是從

人外面進入他裡面的，能使人污穢，而是從人裡

面出來的，才使人污穢。」 

     2019年10月16日上午，教宗方濟各在聖伯多

祿廣場主持公開接見活動時，講述《宗徒大事

錄》伯多祿宗徒與羅馬百夫長科爾乃略的相遇。

福音記載：「伯多祿祈禱時看到一個異像，從天

上降下一塊桌布，裡面有各種四足獸，並有聲音

邀請他食用這些動物。伯多祿是個守本分的猶太

人，拒絕食用法律所禁止的食物，認為這些是不

潔之物。天主卻讓他明白，不可將已潔淨的稱為

污穢（參閱:宗10:9-15）。」 

    於是伯多祿聽從天主的話，為這外邦人科爾

乃略全家宣講被釘十字架且死而復活的基督，以

及凡信祂的人都能得到罪的寬恕，他最後又以耶

穌的名為他們付洗。此舉引起許多猶太人感到非

常憤怒，但伯多祿卻感到自己更自由，與天主和

他人更加共融，因為他看到天主的旨意，藉著聖

神的行動而顯示出來。 」 

    教宗闡明:「上主藉著這個異像希望伯多祿不 

 

再根據潔淨與不潔的範疇來評斷人和事物，而應

學會走得更遠，看到人心和他的意向。事實上，

不潔並非從外面進入，凡從人裡面出來的，才使

人污穢(谷7:21)。因此，天主要求我們超越各種

本位主義，好能圓滿地活出兄弟友愛精神。」 

   「心地純潔的人是有福的，因為他們要看見天

主。」（瑪五：8）這是教宗方濟各為2016年在

波蘭舉行第三十屆世界青年日所頒布的文告主

題，並強調真福八端是我們旅途中的指引。 

    文告中，教宗試圖讓我們完全地了解真福是

如何出自心的純潔。首先必須了解聖經中「心」

這個字的意義。天主不看外貌，卻看人心(撒上

十六7)。我們也可以說，我們是從內心看見天

主，因為心確實是在於一個人的整體，是身體與

靈魂的合一，是愛人與被愛的能力所在。在福音

裡，我們可看到耶穌不接受某種只限於外在儀式

行為的潔淨概念，這些外在行為禁止接觸所有被

認為不潔的人與事(包括痲瘋病人和陌生人)。 

    如同那時代的許多猶太人一樣，法利塞人不

吃任何未經取潔的東西，遵守許多跟潔淨的容器

相關的傳統，耶穌曾斷然地響應:「不是從人外

面進入他內的，能污穢人，而是從人裡面出來的 

，才污穢人。因為從裡面，從人心裡出來的是些 

惡念、邪淫、盜竊、兇殺、姦淫、貪吝、毒辣、 

詭 詐 、 放 蕩 、

嫉 妒 、 毀 謗 、

驕 傲 、 愚 。 」

(谷七15、21-22) 

     教 宗勸 勉 我

們 每 一 個 人 都

得 學 習 分 辨 什

麼 會 玷 污 人 心 

， 而 且 要 正 確 

、 明 智 地 塑 造

我 們 的 良 心 ，

好 能 夠 「 辨 別

什 麼 是 天 主 的

旨 意 ， 什 麼 是

善事，什麼是悅樂天主的事，什麼是成全的事」

（羅十二2）。聖詠中說道：「誰能登上上主的

聖山？誰能佇立在祂的聖殿？是那手潔心淨的

人」（詠廿四3-4）。為了使我們能夠來到天主

面前，基督受死的寶血潔淨我們，邪惡消除，罪

孽得赦免（依六7）。當我們願意認罪悔改，將

會有一顆純潔的心──如同完全裸露般的心、一

顆必須知道如何低頭彎腰的心、一顆必須知道與

最需要的人分享生命的心，那時必能看見「貧窮

的、飢餓的、口渴的、作客的、患病的、坐監

的」面容（瑪廿五31-46），也必看見天主。上
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    在以色列加里肋亞湖湖畔，有一座五餅二 

魚堂。該堂始建於公元四世紀，最近一次重建

是在 1982 年，聖堂祭台下方的塊石頭，據說 

是耶穌發顯增餅奇蹟的地點。近日該聖堂一 

座戶外祭台上的十字架被盜。 

   據美國 CNA 網報導，這座聖堂的(DVHL)， 

協會的一個代表羅威坎培(Georg Röwekamp)於

8 月 23 日表示，他們於 8 月 19 日上午，發現 

鑲嵌在五餅二魚堂戶外祭台上的那個鐵製十

字架，在被人強行折斷後，消失不見。“ 因 

為這需要強大的體力，所以這一定是一個故 

意的行為”，羅威坎培懷疑這些破壞者是乘船

抵達的，因為當時這座聖堂並未對外開放。 

    當地基督徒表示，在傳統的基督信仰地區 

，近年來經常遭受以色列定居者團體的襲擊 

。 而 五

餅 二 魚

堂 也 不

是第一次遭到破壞，早在 2015 年 6 月，有一 

名破壞者縱火焚燒教堂，嚴重破壞了教堂入

口、毗鄰的本篤會修道院和朝聖者辦公室。 

   羅威坎培表示，現今有許多來自以色列的  

遊客，常來參觀五餅二魚堂，他們都對這裡的 

特殊氛圍讚賞有加，他們之中的大多數人也 

已經表示，反對這種破壞聖堂的行為。 

    五餅二魚堂祭台前邊地板上，有自五世紀 

就已存在的五餅二魚的馬賽克圖案。而教堂 

四世紀的地基遺址，也可以從祭台右邊一個玻

璃罩裡看到。聖教宗若望保祿二世曾於 2000

年到訪過五餅二魚堂。 

     

今年七至八月，埃及政府再次承認了 76 座基

督宗教聖堂或教會建築的合法化。至此，埃及

全國合法化的基督宗教聖堂和附屬建築總數

升至 1958 座。 

   據信仰通訊社報導，埃及議會於 2016 年 8 

月 30 日通過了《基督宗教活動場所建築法》 

，由此開啟了埃及基督信仰團體宗教活動場所

和建築場所合法化的進程。今年七至八月的 

這批承認使得該進程得以繼續推進。     

    在過去幾十年裡，埃

及基督宗教教會和教

友自發建造的聖堂約

有三千多座，都不具備

相關手續。這也時常被

伊斯蘭極端勢力拿來用作“煽動宗教仇恨和

對基督徒施與暴力”的藉口。 

   如今，這些基督教宗教建築合法化進程的推

進將有助於消除這些暴力事件。 

    這消息是在副總統基艾.哈吉.馬

魯夫.阿明.(Kiai Hajj Ma'ruf Amin)到

訪聖母升天主教座堂之後宣布的。    

     這一行動具有高度像徵意義， 

因為阿明曾經領導過印尼烏萊馬

理事會。所有這一切都是佐科總統

「佐科維」維多多計劃促進宗教寬

容及把極端主義觀點邊緣化。 

    雅加達（亞洲新聞）- 從 9 月起 

，印尼首都的大伊斯蒂克拉爾(獨

立)清真寺和聖母升天主教座堂，

將由一條地下隧道連接。這兩個 

敬拜場所位於雅加達。上星期五，

印尼副總統基艾.哈吉.馬魯夫.阿

明(Kiai Hajj Ma'ruf Amin)參觀了隧

道，然後與雅加達總教區依納爵. 

蘇哈約.哈喬特莫喬樞

機  (Ignatius  Suharyo 

Hardjoatmodjo) 一起進

入主教座堂範圍。公

共工程和房屋部部長

巴蘇基.哈迪穆利奧諾

(Basuki Hadimulyono)和

伊斯蒂克拉爾清真寺大伊瑪目納

薩魯丁.烏馬爾(Nasaruddin Umar)出

席了活動。 

    印尼基督徒說，副總統的訪問 

不僅僅是拍照或技術檢查。直到

2017 年，阿明還是印尼烏拉瑪理 

事會主席，過去曾在政治問題上 

施加影響。例如: 他批評雅加達省

長巴蘇基.查若諾.普爾納馬(Basuki 

"Ahok" Tjahaja Purnama) 因褻瀆罪

被解職。 

    上週四的訪問是印尼總統佐科 

維多多(Joko "Jokowi" Widodo)希望

促進宗教寬容，並將極端主義觀點

邊緣化。  2017 年，他的政府解 

散並取締了極端伊斯蘭組織，包括 

伊斯蘭保衛陣線和伊斯蘭解放黨。    

    阿明說：「這個中心不僅是不同

宗教小區之間良好關係的象徵，而

且促進了所有印度尼西亞人的寬

容與和平。」  戰略與國際研究中心

高級政治分析師 J.克里斯蒂亞迪 

(J.Kristiadi) 在接受《亞洲新聞》採

訪時說：「一切都確實非常具有像

徵意義。」「阿明訪問和進入主教

座堂的舉措，釋放一個強烈信息，

即該國各方應捍衛寬容。 

    伊斯蒂克拉爾清真寺的歷史,可

追溯到蘇加諾總統 (Sukarno) 任期，

蘇加諾總統於 1955 年宣佈建造這

座清真寺的設計比賽，最終由基督

徒 建 築 師 弗 里 德 里 希•西 拉 班

（Friedrich Silaban）贏得。 

    當時這座清真寺不僅象徵著這

個國家新發現的獨立於外國占領 

，且象徵著一種寬容的精神。因此 

，當局建造聖母升天主教座堂，該

座教堂於 1901 年奉獻，並在 1988

年至 2002 年期間進行了翻修。  

        
        聖經金句  
    

   耶穌說:「你們若在祭  
  壇前,要獻你們的禮物時 
  ,在那裏想起你們的弟兄  
 有什麼怨你的事，就把你   
  們的禮物留在那裏,留在  
 祭壇前,先去與你的弟兄
和好;然後再來獻你的禮物 
   。」(瑪五:23-24) 

    美國路易斯安那州 8 月 29 日遭受 4 級颶風

艾達(Ida)的襲擊，“艾達”登錄時，最大持續

風速為 67 米/秒，相當於 18 級颱風。據美國

ChurchPop 網報導，在狂風暴雨中，該州加利

維爾市(Garyville)聖胡伯特(St. Hubert)天主堂 

的一尊戶外聖母像仍屹立不倒。 

    聖胡伯特天主堂於 8 月 30 日在社交媒體上

發文稱;“在樹木紛紛倒下的叢林裡，聖母像

依然站立，保護著我們這個在加利維爾的小

村莊。樹枝散落在聖母像周圍，但卻一根也 

沒有碰著”她“。同時，該聖堂還在此文中附

上 了 這

尊 毫 無

傷 的 聖

母 像 。 

    然而 

， 就 在

離加利維爾不遠的新奧爾良市，颶風“艾達”

使該市超 100 萬人口無電可用，當地水和燃 

氣的供應也受到嚴重影響。因此，聖胡伯特天

主堂和當地網友紛紛在社交媒體上，感謝聖

母的轉禱，使他們在這場風暴中獲享平安。 

    （梵蒂岡新聞網）教宗方濟各滿

心擔憂地關注阿富汗局勢的演變 

。他於 8月 29日主日在誦唸《三

鐘經》後，表達了對喀布爾機場 8

月 26 日週四多起襲擊事件，約 2

百名罹難者的悲痛之情。 

    教宗說：「許多人為上週四自殺

式襲擊事件的罹難者而痛哭，很 

多人在尋求援助和保護，我與

他們所有的人同悲共苦。我把

亡者託付於全能天主的仁慈，

並感謝那些正在採取行動來

援助飽受磨難的百姓，尤其是

婦女及孩童的人。」 

    接著，教宗籲請世人「持續協助

有需要的人，並祈求對話和團結 

能促成穩定、和睦又友愛的共處，

為該國的前途帶來希望」。在這樣

的時刻，眾人絕不能冷漠以對。 

  「教會的歷史教導我們，作為基

督徒，這處境催促我們加緊努力。

為此，我呼籲人人更熱切地祈禱、

實施齋戒。祈禱和守齋、守齋和補

贖，現在是做這一切的時刻。我認

真地說：請更熱切地祈禱、實施 

齋戒，懇求上主廣施慈恩與寬恕。」 

    阿富汗仍然極有可能遭到襲擊。

據美國華盛頓的消息，這威脅可

信，且不排除美國也遭到恐怖攻擊

的危險。日前，美國對所謂伊斯蘭

國恐怖組織分支( Isis-K)進行突

襲，造成兩名武裝分子身亡，一人

是該組織的「首腦級」人物。美國

總統稱，這不會是最後一次襲擊。

同時，塔利班譴責美國的行動，認

為這是「公然攻擊阿富汗」。  


